INFORME DE BALANCE

EVENTO DE ALTO NIVEL DEL GRUPO DE TRABAJO PARA LOS SISTEMAS ALIMENTARIOS EN AMERICA LATINA Y EL CARIBE



A un año de la Cumbre de los Sistemas Alimentarios: Avances y desafíos frente al contexto actual



ÍNDICE

Introducción	3
Antecedentes	
Resultados de la discusión	
Principales conclusiones	
Acrónimos	



INFORME DE BALANCE

EVENTO DE ALTO NIVEL DEL GRUPO DE TRABAJO PARA LOS SISTEMAS ALIMENTARIOS EN AMERICA LATINA Y EL CARIBE

A un año de la Cumbre de los Sistemas Alimentarios: Avances y desafíos frente al contexto actual

Introducción

El 17 de enero de 2023, la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), el Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola (FIDA), el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA), la Organización Panamericana de la Salud (OPS) y el Programa Mundial de Alimentos (WFP) llevaron a cabo un webinar de Alto Nivel, con el objetivo de presentar una actualización de los avances sobre la implementación de hojas de ruta a un año después de la Cumbre de Sistemas Alimentarios, los efectos de la situación actual y la adaptación de los diferentes países frente a los desafíos que sugiere la transformación de los sistemas alimentarios considerando las crisis existentes, motivando diálogos hacia la sensibilización y reafirmación de compromisos y medidas que transformen los sistemas alimentarios, promoviendo una alimentación saludable y la protección del planeta.

Dicho evento sirvió además como un espacio de reunión para diversos actores, como lo son los gobiernos, sector privado, academia, sociedad civil, representantes de pueblos indígenas y agencias, fondos y programas de Naciones Unidas, para realizar una discusión sobre el futuro de los sistemas agroalimentarios en este contexto de crisis y los retos que deben enfrentar los gobiernos para llevar adelante los compromisos adquiridos para transformar los sistemas agroalimentarios de la región según las realidades nacionales.

Con este propósito, las agencias, fondos y programas de Naciones Unidas convocaron a un diálogo intersectorial a representantes de gobierno: la Sra. Beatriz Argimón, vicepresidenta y Convocante Nacional de Sistemas Alimentarios de Uruguay, al Sr. Zulfikar Mustapha, ministro de Agricultura y Convocante Nacional de Sistemas Alimentarios de Guyana; a representantes de la academia: la Sra. Sofía Boza, embajadora de Chile ante la Organización Mundial del Comercio y académica de la Universidad de Chile, y a la Sra. Elisabetta Recine, profesora de Nutrición en Salud Colectiva Universidad de Brasilia de Brasil; a delegado de la Sociedad Civil, al Sr. Luis Carlos Costa, coordinador del Programa de Financiamiento Popular de la Agricultura Familiar para Producción de Alimentos Saludables (Finapop) de Brasil; al representante del sector privado, al Sr. Pablo Barbieri, subgerente General de la Cooperativa Obrera de Argentina; y, finalmente, a una representante de los pueblos indígenas, la Sra. Myrna Cunningham, vicepresidenta del Consejo Directivo del Fondo para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas de América Latina y el Caribe (FILAC) de Nicaragua.



Antecedentes

El incremento en el precio de los alimentos afectó negativamente a la pobreza y la seguridad alimentaria en la región, incrementando la pobreza extrema en 2022, haciendo incluso que la región de América Latina y el Caribe tenga una de las dietas saludables más costosas del mundo.

Dichas desigualdades se vieron profundizadas posteriormente por eventos como la guerra en Europa del Este, la inflación global, la lenta recuperación económica post-pandemia, así como otros eventos importantes ocurridos en la región, que plantearon nuevos retos y dificultades para asegurar que todas las personas acceden a alimentos nutritivos en todo momento, y que la constelación de actividades relacionadas con la producción, el procesamiento, el transporte y el consumo de alimentos se protege y fortalece.

De acuerdo con el informe publicación Hacia una seguridad alimentaria y nutricional sostenible en América Latina y el Caribe en respuesta a la crisis alimentaria mundial de diciembre 2022 de CEPAL, FAO y WFP, y tal como fue presentado por la CEPAL en este webinar, la población de América Latina y el caribe enfrenta restricciones de acceso a alimentos, principalmente de granos, por su alto coste, derivado de un incremento de los precios de los insumos y el transporte y las restricciones logísticas para acceder a la producción.

Datos del Panorama de 2022 sugieren que la región registra el costo de la dieta saludable más alto en comparación a otras regiones del mundo, cifra que alcanza los USD \$3,89 diarios por persona, mientras que el promedio mundial es de USD \$3,54. Como consecuencia, 131 millones de personas no pueden acceder a este tipo de dietas, lo cual refleja las repercusiones del incremento de los precios de los alimentos al consumidor durante la pandemia y a consecuencia de la guerra. La guerra en curso en Ucrania está perturbando las cadenas de suministro y afectando aún más a los precios de los cereales, los fertilizantes y la energía. En la primera mitad de 2022, esto dio lugar a incrementos adicionales de los precios de los alimentos. Al mismo tiempo, fenómenos climáticos extremos más frecuentes y graves están perturbando las cadenas de suministro, especialmente en los países de ingresos bajos.

Así, para 2023 se espera una desaceleración de la tasa de crecimiento de los países de la región, sumado a que los déficits fiscales en los países de la región se acercan a los niveles prepandemia, pero la deuda pública se mantiene elevada, a pesar de una reducción en 2022 y a que los términos de intercambio para los países de la región se redujeron en 2022.

En este sentido, el webinar contó con la participación de los diferentes sectores (Gobierno, Sociedad Civil, Academia, Sector Privado y Pueblos Indígenas), respondiendo a lo siguiente:

• ¿Cuáles son los desafíos en los países para la transformación de los sistemas alimentarios?



 ¿Qué tipo de iniciativas o buenas prácticas considera relevante y estratégico para la transformación de los sistemas alimentarios para que sean MÁS eficientes, inclusivos, resilientes y sostenibles?

Resultados de la discusión

Más de 2.000 personas se conectaron a este importante evento y conocieron desde los diferentes sectores, cuáles han sido los desafíos y retos para la transformación de los sistemas alimentarios en la región, y cuáles son las experiencias exitosas que se pueden aplicar para superar estos retos y avanzar hacia los compromisos de la Cumbre en Sistemas Alimentarios.

De esta manera, desde el Grupo de Trabajo Interagencial de Sistemas Alimentarios para América Latina y el Caribe, resaltamos lo comentado por la Sra. Beatriz Argimón, vicepresidenta de Uruguay, enalteciendo el rol fundamental de las mujeres para la transformación de los sistemas alimentarios, así como incluir al sistema educativo para lograr la integración de diferentes sectores en una comisión que trabaje de manera inclusiva.

De igual manera, resulta fundamental lo comentado por el Sr. Zulfikar Mustapha, ministro de Agricultura de Guyana, que indicaba la importancia de reducir la importación de alimentos y trabajar por una soberanía alimentaria, así como la diversificación en la producción de alimentos puede ser una acción clave para fortalecer y transformar nuestros sistemas alimentarios.

Por otro lado, la Sra. Sofía Boza nos mencionaba sobre la importancia que han tenido los diálogos nacionales, independientes y regionales para aterrizar las necesidades y prioridades de los sectores, los países y las comunidades con respecto a sus sistemas alimentarios.

La Sra. Elisabetta Recine, representante de la academia, nos mencionaba la importancia de incluir a las comunidades más pobres y vulnerables en el centro de la discusión sobre sistemas alimentarios, al ser este grupo el que tiene mayores barreras de acceso a alimentos.

De igual manera lo comentaba nuestro ponente Luis Costa, representante de la Sociedad civil, indicando que los países deben trabajar para salvaguardar y proteger la agricultura familiar y tradicional y lograr un desarrollo rural armónico con los conocimientos ancestrales.

Asimismo, la Sra. Myrna Cunningham, representante de las comunidades indígenas, enaltecía la necesidad de dar voz y considerar las peticiones de los pueblos indígenas en todos los niveles, donde el foro de pueblos indígenas ha contribuido a incluir a estas comunidades en las discusiones, y como las prácticas y saberes ancestrales deben conservarse y protegerse en el proceso de la transformación de los sistemas alimentarios.

Por otro lado, el Sr. Pablo Barbieri, representante del sector privado, mencionaba el rol fundamental de los consumidores en la generación de conciencia y la solicitud de cambio en



nuestros sistemas alimentarios, y como desde ellos se pueden dar las solicitudes para transformar como se acceden a los alimentos actualmente.

Frente a las buenas prácticas, resaltamos los esfuerzos realizados por Guyana y Chile, explicados por nuestros panelistas, en el avance de sus hojas de ruta y el reconocimiento de sus necesidades, prioridades y capacidades en la transformación de los sistemas alimentarios.

De igual manera, las acciones encaminadas a generar políticas en pro de la protección de las personas en los territorios encargadas de la producción de alimentos, resulta vital para avanzar hacia los compromisos de la cumbre, tal como fue resaltado por el Sr. Luis Costa y la Sra. Elisabetta Recina.

Adicionalmente, se suma lo comentado por el Sr. Pablo Barbieri, donde vincular y proteger a las cooperativas y asociaciones locales como actores clave dentro de los sistemas alimentarios también resulta en experiencias exitosas en este proceso de transformación.

Por otro lado, la señora Myrna Cunningham resaltó la importancia de la participación, sobre todo de los pueblos indígenas, como una buena práctica para el diseño de las hojas de ruta en los países, para rescatar y proteger los saberes ancestrales de estas comunidades.

Principales conclusiones

La evidencia sugiere que, si los gobiernos adaptan los recursos para dar prioridad a los consumidores de alimentos y para incentivar la producción, la oferta y el consumo sostenibles de alimentos nutritivos, ayudarán a que las dietas saludables sean menos costosas y más asequibles para todas las personas.

Así, los gobiernos, los poderes legislativos, y todos los actores de la sociedad, deben dar este importante paso para la transformación de los sistemas alimentarios, pero es necesario que las agencias de Naciones Unidas, representada por el Grupo de Trabajo interagencial, y en general la cooperación, los apoye.

Así, desde la cooperación y el Grupo de Trabajo Interagencial en Sistemas Alimentarios para América Latina y el Caribe, nos comprometemos a trabajar con estos países para encontrar nuevos caminos y fortalecer acciones que permitan regular prácticas agroalimentarias que comprometen la salud y sostenibilidad e incrementar la prestación de servicios públicos que apoye a los actores de los sistemas agroalimentarios de manera colectiva, con la participación de las instituciones locales y la sociedad civil, privilegiando productores de alimentos en pequeña escala, mujeres, los pueblos indígenas, agricultores familiares, pastores y pescadores.

Nuestras organizaciones están firmemente comprometidas y preparadas para respaldar a los gobiernos y aportar a otros aliados para lograr esa coherencia de las políticas en los planos mundial y nacional. Todas las personas tienen derecho a acceder a alimentos inocuos y nutritivos



y a dietas asequibles y saludables. Invertir en sistemas alimentarios saludables y sostenibles es una inversión en el futuro y en las generaciones venideras.

PARA ESCUCHAR NUEVAMENTE NUESTRO WEBINAR, ACCEDE AL SIGUIENTE LINK: Evento de alto nivel del grupo de trabajo para los Sistemas Alimentarios en America latina y el Caribe | FAO



Acrónimos

CEPAL Comisión Económica para América Latina y el Caribe

FAO Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura

FIDA Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola

FILAC Fondo para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas de América Latina y el Caribe

FINAPOP Financiamiento Popular de la Agricultura Familiar para Producción de Alimentos Saludables

PNUMA Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente

OPS Organización Panamericana de la Salud

WFP Programa Mundial de Alimentos